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У вас есть сын?
22 ноября в России и ряде 
других стран отмеча-
ется добрый семейный 
праздник – День сыновей.

Кому он посвящен? Отве-
тить несложно: его могут отмечать все мужчины 
в качестве сыновей, а также семьи, в которых 
есть сын.

Чаще всего этот праздник отмечают в тесном 
семейном кругу.

Вполне вероятно, что через некоторое вре-
мя и День сына станет таким же известным и 
популярным праздником, как День матери и 
День отца, встав в один ряд с датами, когда род-
ные и близкие дарят друг другу теплые слова, 
заботу и любовь.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .

13 373  
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Это на 834 младенца меньше, чем за аналогич-

ный период 2021 года. По сведениям Росстата, 
по коэффициенту рождаемости регион занял 
только 56-е место среди субъектов РФ.

До 11 256 выросло число заключенных браков 
(+ 863). При этом и разводов тоже прибавилось – 
с 7751 до 7932.
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Ветер юго-западный, 8-13 м/с, порывы 
до 18 м/с. Переменная облачность. 
Местами небольшой снег, метели.
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-16о -21о
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-6о -11о
день -8о -13о

ночь

Ночью похолодание, местами 
до -310С. Ветер южный, 2-7 м/с, 
порывы до 13 м/с. Переменная 
облачность. Преимущественно 
без осадков, ночью местами 
в предгорьях небольшой снег.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 8-13 м/с, 
порывы до 19 м/с. Облачно с прояс-
нениями. Ночью на большей части 
территории небольшой, местами 
умеренный снег, днем местами 
небольшой, в предгорьях умерен-
ный снег.

23 ноября

24 ноября

-

  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Сроки поджимают
Народный фронт в Алтайском крае выявил проблемы 

в реализации национального проекта «Здравоохранение». 
Общественники отмечают, что срок завершения строи-
тельства затягивается в 17 ФАП, 10 врачебных амбулато-
риях и Центре общей врачебной практики.

Так, на 14 объектах здравоохранения работы продолжаются. 
В двух врачебных амбулаториях – в Повалихе Первомайского 
района и Берёзовке Краснощёковского района – малый процент 
выполнения строительства. При этом срок сдачи 10 объектов 
вышел 31 октября. В Мартыново и Новокаменке Ельцовского 
района, а также в Комарском Заринского района по планам 
ФАПы должны были сдать еще 30 сентября.

При этом, по данным Росздравнадзора, даже те 14 ФАП, где 
работы уже завершены, не получили лицензию и не могут 
оказывать медпомощь. В ряде ФАП, например в Брусенцево 
Усть-Пристанского района, возникли проблемы с системой 
отопления.

В Народном фронте отмечают, что объекты строят не под 
ключ, то есть предстоит решить проблемы оснащения обо-
рудованием, медизделиями и инструментами. К тому же 
стоит еще и кадровый вопрос.

Общественники предлагают изменить системный подход 
на федеральном уровне, поскольку траты ложатся на дефи-
цитный региональный бюджет и скудные возможности 
медучреждений. «Краевому Минздраву необходимо усилить 
контроль за сроками окончания работ, применяя штрафные 
санкции к подрядчикам», – считают общественники.

В десяточку
17 и 18 ноября на площадке предприятия «Мануфак-

туры Боско» в Калуге прошел федеральный этап конкур-
са «Лучший по профессии». Швеи из Алтайского края 
вошли в десятку лучших мастеров, сообщает регио-
нальное управление по труду и занятости населения.

На площадке состязались два десятка специалистов из 
14 регионов России. Алтайский край представляли Елена 
Фоминых и Нина Котыхина с барнаульского предприятия 
«Спецобъединение-Алтай». 

Соревнования проходили в два этапа: сперва оценива-
лись теоретические знания, а затем практический опыт. 
По итогам двух конкурсных дней Елена Фоминых заняла 
пятое место, а Нина Котыхина – шестое.

Никита ИВАНОВ

Для туристов из СНГ
Алтайский край представляет свои туристические воз-

можности на международной выставке.
С 16 по 24 ноября проходит онлайн-выставка Russian Expo 

Days CIS Countries для профессионалов выездного туризма. 
В ней принимает участие и Алтайский край.

Впервые российские туристические компании представят 
специально разработанные продукты с учетом потребностей 
туристов из Казахстана, Беларуси, Азербайджана и Узбекистана.

Программа презентации «Забота о себе, цветение мараль-
ника, игорная зона – Алтайскому краю есть что предложить 
туристу» размещена на сайте выставки.

Татьяна ПЕРВОВА

О чём рассказали главы

И больше добрых мам и пап

На минувшей неделе губернатор 
Алтайского края Виктор Томенко 
провел рабочие встречи с главами 
Петропавловского, Тюменцев-
ского, Мамонтовского, Поспе-
лихинского, Краснощёковского и 
Новичихинского районов. Стороны 
обсудили текущую экономическую 
и общественно-политическую 
ситуацию в муниципальных обра-
зованиях, сообщает пресс-служба 
главы региона.

Сергей Волчков отметил, что в этом 
году Мамонтовский район первым полу-
чил паспорт готовности к зиме. Отопитель-
ный сезон идет в штатном режиме, запас 
угля на 45 дней местные власти заготови-
ли. Кроме того, в райцентре подходит к 
концу модернизация котельных.

Губернатор поблагодарил главу райо-
на за сохранение муниципальных до-
рожных фондов, которые участвуют в 
финансировании улично-дорожной сети. 
Стороны отметили, что продолжается 
реконструкция дороги федерального 
значения Алейск – Павлодар.

В экономике района выделяется сель-
ское хозяйство, преимущественно расте-
ниеводство. В нынешнем году аграрии 
собрали рекордный урожай зерновых и 
зернобобовых культур. Теперь местные 
бизнесмены планируют создание пред-
приятий по переработке продукции.

Сергей Волчков подчеркнул, что муни-
ципальные власти оказывают поддержку 
семьям мобилизованных земляков.

– Этому вопросу необходимо уделять 

внимание именно на местах, откуда наши 
военнослужащие, призывники, доброволь-
цы. Чтобы они понимали, что дома ждут, 
благодарны, поддерживают. И поэтому 
мы вместе должны поработать, – сказал 
Виктор Томенко.

Губернатор отметил тесное взаимодей-
ствие администрации с депутатским кор-
пусом, настрой на решение задач. В конце 
встречи глава региона сообщил, что вскоре 
краевые власти определят межбюджетные 
трансферты для обеспечения устойчивого 
развития муниципального образования.

Глава Петропавловского района Сер-
гей Козликин рассказал, что на терри-
тории развивается сельское хозяйство и 
перерабатывающая промышленность. 
С начала 2022 года аграрии реализовали 
продукцию на сумму 1,6 млрд рублей. При 

этом предприятия получили 800 млн руб-
лей прибыли. Средний размер зарплаты 
достиг 43 тысяч рублей, по отдельным 
категориям превышает 70 тысяч рублей. 
Муниципальное образование входит в 
число лидеров по объемам доходов бюд-
жета на душу населения.

В рамках федеральной программы в 
райцентре реконструировали сети во-
доснабжения. При поддержке краевой 
власти завершился ремонт в пяти сельских 
школах. Еще ряд проектов по социаль-
но-экономическому развитию местные 
власти реализуют в ближайшие годы.

Обсудили на встрече и господдержку 
сельского хозяйства. Так, в растениевод-
стве рентабельность выросла, однако оста-
ется низкой в молочном животноводстве.

(Окончание на 2 стр.)

Заинтересованный разговор Виктора Томенко с Сергеем Волчковым.

На краевом фестивале инновационных социальных 
практик «В фокусе – семья», состоявшемся на днях 
в концертном зале «Сибирь», были представлены 
лучшие проекты из разных городов и районов края. 
Такое мероприятие, приуроченное к Международно-
му дню матери и Всемирному дню ребёнка, прошло 
в регионе в шестой раз.

Н� ������ 
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На открытии фестиваля вы-
ступили представители краевого 
правительства, депутаты, руко-
водители различных обществен-
ных организаций. И собравшиеся 
услышали, как много делается 
для того, чтобы в крае счастли-
вых семей было больше.

Но по-прежнему еще остают-
ся нерешенными «неудобные» 
вопросы. Министр социальной 

защиты Алтайского края Наталья 
Оськина задала их участникам 
фестиваля:

– Каких семей у нас больше? 
Тех, где уделяют время детям, за-
нимаются их развитием, читают 
книги, с уважением относятся к 
пожилым родственникам, где 
правильно планируются и рас-
пределяются получаемые дет-
ские пособия? Или тех семей, где 
родители допускают грубость и 
оскорбления, беспечно относятся 
к безопасности детей и оставля-

ют их без присмотра, неуважи-
тельно высказываются в отно-
шении своих коллег, учителей, 
сдают своих родителей в дома 
престарелых, тратят выделяемые 
государством детские пособия 
на сигареты и алкоголь?

Конечно, с безответственны-
ми взрослыми, у которых есть 
дети, работать наиболее трудно, 
достучаться до них тяжело. Но 
необходимо все же искать под-
ходы, чтобы вытаскивать их из 
трудной жизненной ситуации. 
И, судя по тому, какие были на 
фестивале-ярмарке представ-
лены выставки, проводились 
мастер-классы, специалисты 
социальных служб настроены 
оптимистично, способны спра-
виться с самыми сложными 
задачами.

(Окончание на 3 стр.)

Маргарита Травникова – специалист Краевого кризисного центра для мужчин.

На одном из мастер-классов.

Награды Союза женщин России вручила Наталья Оськина.



 № 218 (30838)
Вторник, 22 ноября, 2022 год2 В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Поработаем над ошибками
На заседании в Правительстве Алтай-

ского края подвели итоги пожароопас-
ного сезона 2022 года. Количество воз-
гораний в сравнении с прошлым годом 
выросло в 1,5 раза, сообщает пресс-служба 
губернатора.

Министр природных ресурсов и эколо-
гии региона Андрей Стрелковский объяс-
нил, что этому способствовали аномально 
жаркая весна и лето с продолжительными 
периодами без осадков.

Всего в нынешнем году ликвидирова-
ли 697 лесных пожаров, площадь, которую 
прошло пламя, составляет 10 715 гектаров. 
Губернатор Алтайского края Виктор Томенко 
отметил, что такой высокой цифры в крае 
еще не было.

Начальник Главного управления МЧС 
России по региону Александр Макаров 
подчеркнул, что трагических последствий 

в ходе аномального сезона не допустили, 
но необходимо усилить взаимодействие с 
лесной охраной.

О локальных проблемах, с которыми 
сталкиваются на уровне муниципальных 
образований, рассказал глава наиболее 
пострадавшего Михайловского района 
Евгений Юрьев.

Виктор Томенко призвал к ответственно-
сти при выяснении причин пожаров, чтобы 
делать нужные выводы. «Надо бороться с 
причинами, большая часть их так и не выяс-
нена. Необходимо сосредоточиться на этих 
недоработках и замечаниях и на том, что 
нужно сделать, учесть это в планах, чтобы 
улучшить наши возможности», – отметил он.

К следующему пожароопасному сезону 
губернатор поручил подготовиться с учетом 
анализа допущенных ошибок.

Порфирий ТАМИН

Большая посылка из дома
Наш регион отправил в 
зону специальной воен-
ной операции технику 
высокой проходимости 
и вещи для организации 
быта военнослужащих.

Гуманитарный груз сфор-
мирован и отправлен Прави-
тельством Алтайского края. 
Наши земляки-военнослу-
жащие, которые в качестве 
добровольцев отправились 
в зону специальной военной 
операции, получили в свое 
распоряжение не только те-
плые вещи, зимние спальни-
ки, сапоги, оборудование для 
обогрева, медикаменты, но и 
специальную технику.

На организацию доставки 
груза потребовалось несколь-
ко дней. В процедуре переда-
чи груза военным участвовал 
помощник губернатора Ал-
тайского края по спецпору-
чениям Юрий Проскурин. 

В свою очередь военнослу-
жащие поблагодарили Пра-
вительство Алтайского края 
за полученный груз, отметив, 
что такая поддержка очень 
важна для поддержания бо-
евого духа в частях.

Тесное взаимодействие 
правительства нашего ре-
гиона и командования Ми-

нистерства обороны России 
налажено в целях успешного 
выполнения воинскими под-
разделениями задач в зоне 
проведения специальной 
военной операции.

Ксения ТЕВС, 
фото предоставлено 

пресс-службой Правитель-
ства Алтайского края

  ИТОГИ .

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ! .

  КСТАТИ .

  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ .

63 специалиста с новы-
ми знаниями взялись за 
повышение эффектив-
ности производства на 
своих предприятиях. 
Это выпускники крае-
вой программы перепод-
готовки инженерных 
кадров для промыш-
ленности и энергети-
ки. На прошлой неделе 
им вручили дипломы об 
окончании курса.

Подробности  
программы

Чтобы выигрывать в кон-
курентной борьбе, заводам 
и фабрикам нужны техниче-
ские специалисты, обладаю-
щие самыми современными 
знаниями. Поэтому два года 
назад Союз промышленников 
Алтайского края предложил 
организовать программу пе-
реподготовки инженерных 
кадров. Губернатор Виктор 
Томенко горячо поддержал 
эту идею.

Первый ее выпуск состо-
ялся в прошлом году. В этом 
поступило 184 заявки от 31 
промышленного предприятия 
и 11 компаний энергетическо-
го комплекса. По результатам 
конкурса было отобрано толь-
ко 64 человека из Барнаула, 
Бийска и Рубцовска.

Обучение длилось с 29 марта 
по 30 июля на базе Алтайского 
государственного техническо-
го университета им. И.И. Ползу-
нова и его филиалов в Бийске и 
Рубцовске. Почти половина вы-
пускников представляли круп-
ные предприятия Алтайского 
края: СК «Алтайкрайэнерго», 
«Сибэнергомаш-БКЗ», «Нортек», 
АПЗ «Ротор», ХК «Барнаульский 
станкостроительный завод», 
ФНПЦ «Алтай» и другие.

В течение 320 учебных ча-
сов инженеры знакомились 
с новыми методами повы-
шения производительности 
труда, энергетической эф-

фективности, управлением 
современным предприятием, 
проектами и бизнес-процес-
сами, внедрением цифровых 
технологий.

В текущем году, в отличие 
от прошлого – пандемий-
ного, удалось организовать 
насыщенную стажировку в 
очном формате на заводах и 
ТЭЦ Барнаула, Новосибирска и 
Красноярского края. Выпуск-
ники познакомились с рабо-
той 19 предприятий, приняли 
участие в Международном 
форуме технологического 
развития «Технопром-2022» 
в Новосибирске. 

В итоге 63 человека успешно 
прошли курс и защитили вы-
пускные работы. Ряд проектов 
были отмечены комиссией и 
рекомендованы к внедрению.

История выпускника
Один из выпускников про-

граммы – начальник цеха те-
пловой автоматики ТЭЦ-2 Евге-
ний Кондратьев. Он рассказал 
«АП», что в свое время окончил 
физико-технический факуль-

тет АлтГУ, но прошло время 
и захотелось узнать, что есть 
нового в отрасли, тем более на 
курсах обещали углубиться в 
цифровизацию производства. 
Эта область знаний непосред-
ственно связана с его работой.

Кондратьев говорит, что 
ТЭЦ-2 – один из лидеров ре-
гиона в цифровизации произ-
водства. В 2012 году на тепло-
электроцентрали проводили 
модернизацию основного 

оборудования и параллель-
но внедряли большой объем 
автоматики. Но начальник 
цеха хотел познакомиться с 
тем, как обстоят дела с циф-
ровизацией на других пред-
приятиях. Евгений признал-
ся, что ничего такого, что бы 
его поразило, не увидел. Зато 
пополнил теоретические зна-
ния, познакомился с новыми 
технологическими подходами, 
современным оборудованием.

Лекции читали не только 
преподаватели технического 
университета, но и ведущие 
специалисты с промпред-
приятий, что особенно цен-
но. Получив объем знаний, 
Кондратьев решил внедрить 
в ТЭЦ-2 систему автоматиче-
ского регулирования давле-
ния в главном паропроводе. На 
предприятии разработали для 
этого программное обеспече-
ние, приобрели аппаратную 
часть. До конца года проект 
планируется закончить. 
«Задача не из простых, ведь 
надо заставить каскад котлов 
держать заданное давление», 
– объяснил инженер.

Выступление  
министра

17 ноября Евгению Кон-
дратьеву и другим выпуск-
никам программы в торже-
ственной обстановке вручил 
дипломы министр промыш-
ленности и энергетики реги-
она Вячеслав Химочка.

Он сказал, что Правитель-
ство Алтайского края понима-

ет необходимость постоянного 
развития инженерных кадров, 
поэтому ответственно подо-
шло к содержательному напол-
нению программы, выделило 
необходимые финансовые 
средства, привлекло лучшие 
образовательные ресурсы для 
подготовки специалистов.

«В образовательный курс, 
считаю, удалось заложить все 
необходимое для того, чтобы 
вы смогли несколько шире 
посмотреть на то, чем вы за-
нимаетесь, может быть, под 
другим углом. Чтобы вы в ито-
ге могли генерировать больше 
технических идей для развития 
предприятий, на которых тру-
дитесь», – объяснил позицию 
властей Вячеслав Химочка.

Министр пообещал обяза-
тельно продолжать програм-
му. При этом сверять часы с 
руководителями компаний, 
вы п ус к н и ка м и к у рсов, 
представителями науки и 
корректировать обучение в 
соответствии с новыми по-
требностями экономики.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Антон ФЕДОТОВ (фото)

– Я этого добиваюсь от профильных 
министерств и руководителей по на-
правлениям, чтобы было понимание: 
мы деньги не раздаем тем, у кого они и 
так есть от хозяйственной деятельности. 
А мы стимулируем эту очень социаль-
но чувствительную отрасль, – сказал 
Виктор Томенко.

Губернатор отметил хорошие ито-
ги работы власти в Петропавловском 
районе и подчеркнул необходимость 
дальнейших совместных действий.

Глава Тюменцевского района Иван 
Дитц рассказал о реализации программ 
социально-экономического развития, 
отметил строительство новой школы в 
селе Шарчино. Кроме того, заканчива-
ется разработка проекта нового Дома 
культуры Тюменцевского района.

Не забывают районные власти и 
о газификации – на голубое топливо 
планируют перевести котельную Цен-
тральной районной больницы.

Иван Дитц поблагодарил Виктора 
Томенко за помощь в модернизации 
объектов сферы ЖКХ. По оценке главы 
района, инвестиции в муниципальное 
образование к концу 2022 года превысят 
600 млн рублей.

Глава Поспелихинского района Игорь 
Башмаков рассказал о подготовке к 
зиме и начале отопительного сезона, 
поблагодарил губернатора за помощь 
в покупке угля. Так, в районе создали 
резерв твердого топлива для социаль-
но значимых учреждений, поставки 
продолжаются.

При проведении частичной мобили-
зации военному комиссариату помо-
гали местные власти, представители 
общественности и предприниматели, 
сообщил Игорь Башмаков. Жители По-
спелихинского района сплотились и 
поддержали Вооружённые силы России 
– на службу отправились и добровольцы.

Также стороны отметили, что про-
должат реализацию экономических 
и социально значимых инициатив по 
развитию территории.

Глава Новичихинского района Сергей 

Ермаков доложил, что на территории 
складывается стабильная обстановка. 
В отопительный сезон вошли с запасами 
качественного угля, резерва хватит до 
1 февраля.

С помощью краевых программ и 
местного бюджета власти отремонти-
ровали социальные объекты: школы, 
детские сады, учреждения культуры 
и спорта. Осталось только одно обще-
образовательное учреждение, но и по 
нему готова сметная документация и 
пройдена экспертиза. В следующем 
году за объект возьмутся строители, 
пояснил Сергей Ермаков.

В Новичихинском районе сложилась 
положительная тенденция – отсутству-
ют задолженности за потребленные 
ресурсы. Семьи военнослужащих, кото-
рые попали под частичную мобилиза-
цию, получают всестороннюю помощь.

В сельском хозяйстве муниципально-
му образованию удалось восстановить 
поголовье скота после инфекционной 
вспышки. Предприятия лишились 
180 коров, но руководители приобрели 
новых животных черно-пестрой породы. 
Поголовье стада в Новичихинском районе 
составляет 1646 голов. Стороны отмети-
ли, что краевые власти и муниципалитет 

совместно реализуют экономические и 
социально значимые инициативы.

Глава Краснощёковского района 
Александр Бобрышев рассказал, что 
муниципальное образование получило 
паспорт готовности к зиме. Уже загото-
вили половину требуемого угля. Прошла 
модернизация котельных, в 2023 году 
заменят 3 километра теплосетей, что 
гарантирует бесперебойную работу 
системы теплоснабжения на 10–15 лет.

Бюджет района в 2022 году составляет 
946 млн рублей. Год назад сумма была 
вдвое меньше, а в 2017 году – и вовсе 
в четыре раза. Доходная база выросла 
за счет развития промышленности и 
запуска новой золотодобывающей фа-
брики. Капиталовложения в 2021 году 
составили свыше полумиллиарда ру-
блей, за прошедший период 2022 года 
инвесторы вложили еще столько же.

Ведется работа по развитию социаль-
ной сферы и дорожного строительства. 
Александр Бобрышев поблагодарил 
губернатора за создание гидрозащит-
ных сооружений для снижения риска 
подтопления Краснощёково.

Здание центральной районной боль-
ницы отремонтировали, положительная 
динамика и в вопросе кадров – за 5 лет 

в райцентр прибыли 29 специалистов. 
Для жителей малых сел доступность 
медпомощи обеспечивает мобильный 
ФАП. Также завершается строительство 
амбулатории в селе Берёзовка.

За четыре года в муниципалитете ре-
ализовали 45 проектов инициативного 
бюджетирования. Построили спортив-
ные и детские площадки, в райцентре 
появилась благоустроенная зона отдыха 
с фонтаном.

Растет турпоток – в 2023 году прогно-
зируются рекордные 10 тысяч туристов 
за счет популяризации природных до-
стопримечательностей.

Постоянно растет зарплата бюд-
жетников, предприятий сельского 
хозяйства и промышленности. Район 
занимает пятое место в крае по размеру 
средней заработной платы, которая 
составляет 38 тыс. рублей.

Александр Бобрышев упомянул и меры 
поддержки для семей мобилизованных и 
самих военнослужащих. Так, в учебный 
центр Омска отправили гуманитарный 
груз, для детей солдат готовят новогодние 
подарки. Добровольцы из муниципально-
го образования получат по 50 тыс. рублей 
из местного бюджета.

Никита ИВАНОВ

  КАДРЫ .

Как расширить горизонт  
инженеру

  НОВОСТИ  .
Круглосуточный дозор

Круглосуточно очисткой снега в Барнауле занимается 
100 единиц техники. Такую цифру назвали на совещании в 
администрации краевой столицы.

Также в администрации поделились, что с начала зимнего 
периода с улиц города вывезено 6187 тонн снега, использовано 
6060 тонн песко-соляной смеси и 4,7 тонны противогололедного 
материала «Бионорд».

Дорожники пожаловались, что помехи снегоуборочной тех-
нике создают припаркованные вдоль дорог машины. Особенно 
сложная ситуация на улице Челюскинцев, где автолюбители 
игнорируют требования знаков и оставляют машины на ночь.

Кроме того, на совещании обсудили создание интерактивной 
карты, где в онлайн-режиме отображается снегоуборочная 
техника. Специалисты дорабатывают сервис, система ГЛОНАСС 
уже установлена на каждую машину.

Работа что надо
Свыше 19 тысяч вакансий предлагают работодатели Ал-

тайского края на единой цифровой платформе «Работа в Рос-
сии». Об этом сообщает управление по труду и занятости 
населения региона.

В базе данных размещены объявления для соискателей с 
различными требованиями: со сменным графиком работы, с 
предоставлением жилья, для граждан с инвалидностью и для 
выпускников профессиональных учреждений. Кроме того, 
работникам предлагают высокие заработные платы.

Так, на предприятие «Нортек» в Барнауле требуется рабочий 
на производство. Соискателю достаточно среднего образования 
– никаких иных требований отдел кадров не предъявляет. На 
этом месте можно зарабатывать до 60 тысяч рублей в месяц.

В Тальменском районе в Северо-Восточное ДСУ требуется ма-
шинист автомобильного крана. Здесь уже необходимо среднее 
профессиональное образование и стаж от 1 года, но и зарплату 
обещают в районе 70 тысяч рублей.

Всего с начала 2022 года при содействии службы занятости 
трудоустроился 32 601 человек.

Месяц без воды
С 18 ноября на территории села Украинка Мамонтовского 

района введен режим ЧС. Местные власти пошли на такой 
шаг в связи с выходом из строя артезианской скважины, 
сообщает администрация муниципального образования.

Скважина бесперебойно работала с 1983 года. Планируется 
бурение новой скважины глубиной свыше 400 метров. Буровая 
установка приедет в Украинку в начале следующей недели.

Местные власти обещают завершить работы в месячный срок.
В качестве временной меры в селе организовали подвоз 

питьевой воды населению.

Кому компенсация,  
а кому специалисты

В Алтайском крае 91 студент-медик получит компенсацию 
расходов на оплату обучения, сообщает Минздрав региона.

Такую программу поддержки медицины правительство за-
пустило в 2021 году. В нынешнем году инициативу закрепили 
законом «О статусе медицинского работника».

Студенты направлений «лечебное дело» и «педиатрия», подавшие 
документы для получения компенсации, получат до 170 тысяч 
рублей за каждый год обучения. Кроме того, после получения 
диплома молодых врачей гарантированно трудоустроят в ме-
дицинские организации края первичного звена. Это пополнит 
поликлиники и поликлинические отделения края участковыми 
терапевтами и педиатрами, врачами по медицинской профи-
лактике и врачами приемного отделения.

Герман КИТИН

О чём рассказали главыО чём рассказали главы
(Начало на 1 стр.)

18 ноября прошла сессия Ребри-
хинского районного Совета народных 
депутатов, на которой главой района 
переизбрали Людмилу Шлаузер (на 
фото). Кандидата поддержали 17 из 
17 местных депутатов. Срок полномо-
чий главы района составляет 5 лет. 

В этот же день на сессии Нови-
чихинского районного Собрания 
депутатов по итогам проведенного 
конкурса главой Новичихинского 
района в третий раз избран Сергей 
Ермаков (на фото).

Его кандидатуру поддержало по-
давляющее большинство депутатов: 
14 из 15 присутствующих. Срок пол-
номочий вновь избранного главы 
района составляет 5 лет.

Диплом Евгению Кондратьеву вручил Вячеслав Химочка.Инженеры в ожидании дипломов.

«В образовательный курс, считаю, 
удалось заложить все необходи-
мое для того, чтобы вы смогли 
несколько шире посмотреть на то, 
чем вы занимаетесь, может быть, 
под другим углом. Чтобы вы в 
итоге могли генерировать больше 
технических идей для развития 
предприятий, на которых  
трудитесь».
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Коллектив Администрации Славяносербского района Луганской
Народной Республики выражает Виктору Петровичу Томен-
ко глубокие соболезнования и искреннее сочувствие в связи
с постигшим горем – смертью отца

ТОМЕНКО
Петра Васильевича.

Разделяем вашу скорбь и горечь невозвратимой утраты.

Айболитом быть не мечтала
  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

  СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ .

«Два ветврача на все 
село. Колхозный круп-
ный рогатый скот, 
лошади и животные 
частного сектора – все 
на нас. Приходилось де-
лать и полостные опе-
рации, и кесарево сече-
ние, и многое другое», 
– вспоминает Наталья 
Кароннова, проработав-
шая в ветеринарии бо-
лее 30 лет.

Н����� �����
Треть века – это существен-

ный срок, чтобы подтвердить 
верность профессии, если 
учесть, что сама государствен-
ная ветеринарная служба в 
Алтайском крае образована 
85 лет назад.

За профессиональные до-
стижения начальнику отде-
ла противоэпизоотических 
мероприятий Управления ве-
теринарии Алтайского края 
Наталье Каронновой присво-
или звание заслуженного ра-
ботника сельского хозяйства.

Сейчас она уже не представ-
ляет своей жизни без ветери-
нарии, а между тем в юности 
Наталья Анатольевна мечтала 
стать медсестрой. Окончила 
медучилище и устроилась в 
больницу по специальности. 
Но долго там работать не смог-
ла, приняла решение сменить 
профессию. На дворе были 
90-е, и медикаментов не хва-
тало для того, чтобы оказать 
квалифицированную помощь 
тяжелобольным. Это тяготило 
молодого специалиста Ната-
лью, и она решила, что больше 
пользы принесет на другом 
поприще. Поступила в аграр-
ный университет, выучилась 
на ветврача. По окончании 
вуза отправилась вместе с му-
жем-однокурсником работать 
в Троицкий район.

Наталью Кароннову остав-
ляли в институте, поскольку 
она окончила его с красным 
дипломом. Но тогда у моло-
дежи не было даже мысли 
остаться в городе, молодые 
специалисты твердо знали 
с первого курса, что поедут 
работать в село. Друг семьи к 
тому времени уже работал в 
Троицком и позвал их к себе. 
Супруги согласились.

Восемь лет Каронновы от-
работали в колхозе «Красное 
Знамя» Троицкого района.
К тому времени у них уже 
было две дочери, старшую с 
двух лет приходилось брать с 
собой на ферму, потому что не 
с кем было оставить, а когда 
родилась младшая, супруги 
задумались о переезде в город. 
Наталья Анатольевна родом из 
Налобихи, стало быть, родите-
ли недалеко от Барнаула, если 
что, с детьми помогут.

И� ������� � �����
На дворе были 2000-е, и о 

том, чтобы получить квар-
тиру от государства, уже не 
могло быть и речи. Сначала 
снимали жилье, потом начали 
строить свой дом. На это ушло 
10 лет. Но молодых проблема 
с жильем не останавливала, 
решили в город, значит, в го-
род. Наталья Кароннова устро-
илась на краевую станцию по 
борьбе с болезнями животных. 
Работала в отделе хронических 

инфекций по направлениям 
«бруцеллез» и «туберкулез», 
а затем возглавила отдел 
анализа и прогнозирования 
противоэпизоотических ме-
роприятий.

Помимо того, что вся вете-
ринарная отчетность из райо-
нов и городов края проходила 
через отдел, специалисты уча-
ствовали в ликвидации оча-
гов хронических инфекций. 
В 2004–2006 годы боролись 
с птичьим гриппом и болез-
нью Ньюкасла (псевдочума), 
а в 2008-м – с бруцеллезом 
и туберкулезом, в 2012 году 
– с сибирской язвой. Кроме 

того, в 2000-е на территории 
края было распространено 
бешенство.

– Когда была вспышка 
гриппа птицы, на большей 
территории края проводили 
вакцинацию птицы. Крупные 
предприятия тогда не постра-
дали, а некоторые ИП закры-
лись, ушли с рынка нелегалы.

Победить бешенство тоже 
было не так-то просто, это ра-
бота десятилетий. Мы разра-
ботали схему вакцинации ди-
ких животных. И постепенно 
свели заболеваемость к мини-
муму, – рассказала Наталья 
Кароннова.

Работы было много, но 
проведенные в 2000-е годы 
мероприятия позволили со-
здать нормативную базу для 
предприятий и частных под-
ворий.

В ���������
Сейчас Наталья Анатольев-

на возглавляет отдел противо-
эпизоотических мероприятий 
Управления ветеринарии Ал-
тайского края. Основная работа 
заключается в том, чтобы не 
допустить или профилакти-
ровать развитие любой эпи-
зоотической ситуации.

– Нам приходится выявлять 
и гасить очаги эпизоотических 
мероприятий. Это командная 
работа отдела, управления и 
станции по борьбе с заболева-
ниями животных. В ветерина-
рии нет «я», есть «мы», – считает 
специалист.

Современность диктует 
новые правила. Законы со-
вершенствуются, появляют-
ся новые методики работы, 

и тут, по словам Натальи Ана-
тольевны, главное – быстро 
перестроиться. На вопрос, 
когда было легче работать, в 
советское время или сейчас, 
она отвечает, что в ветерина-
рии не было легких времен. У 
каждого времени свои особен-
ности, свои приметы.

В 90-е годы, когда еще суще-
ствовала колхозная система, 
ощущался непререкаемый 
авторитет руководителя, по-
тому что он был специалистом 
в сельском хозяйстве. Сейчас 
же порой руководят животно-
водческими предприятиями 
люди без образования. Но есть 
и современные знающие руко-
водители. В 90-е существенно 
пострадало поголовье КРС. Но 
зато, по мнению Натальи Ка-
ронновой, животноводство 
развивается более эффек-
тивно. Раньше фуражная ко-
рова давала 3 тыс. кг молока, 
а сейчас – 5–6 тыс. кг. А это 
значит, что на современных 
животноводческих фермах 
более качественные корм 
животных, уход, лечение.

– В 90-е годы, когда не пла-
тили за работу, часть специ-
алистов сельского хозяйства 
уехала из села. Их дети вряд 
ли туда вернутся. Но все равно 
часть молодых специалистов 
приходит работать на сельско-
хозяйственные предприятия, 
пусть их немного, но у них 
высокий уровень подготовки, 
– считает Наталья Кароннова.

Любая награда – это еще 
один повод подвести жизнен-
ный итог, дать оценку своему 
труду. Наталья Анатольевна 
почивать на лаврах не спешит. 
Расценивает награду как аванс 
от руководства, потому что 
еще многое предстоит сделать.

Свое продолжение Карон-
нова видит в учениках. Ког-
да-то они приходили к ней 
на практику и учились все-
му, что было необходимо, а 
сейчас они успешно строят 
свою карьеру в ветеринарии. 
По стопам Натальи Анатольев-
ны пошла и ее младшая дочь. 
Она окончила аграрный вуз и 
сейчас работает ветврачом в 
Новосибирске.

Редакция газеты «АП» по-
здравляет Наталью Кароннову 
с высокой наградой и желает 
ей новых успехов в труде.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.
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На одной из площадок, 

например, о работе с несо-
вершеннолетними, которые 
в конфликте с законом, людь-
ми, освобождающимися из 
мест лишения свободы, де-
лился Комплексный центр 
социального обслуживания 
населения Бийска.

«У нас есть уникальный 
проект, который реализуется 
с подачи Министерства соцза-
щиты, «Вместе мы справимся», 
– рассказывает Елена Ильи-
ных, замдиректора центра. – 
Сейчас действует соглашение 
с уголовно-исполнительной 
системой. Встречаем женщин, 
которые освобождаются, выяс-
няем, ждут ли их дома, какие 
могут быть проблемы с рабо-
той, с жильем, восстановлени-
ем в родительских правах... 
Мы с радостью привозим свои 
наработки на фестиваль каж-
дый год, хочется, чтобы они 
пригодились.

В пандемийные годы фести-
валь проходил в онлайн-режи-
ме, а теперь коллегам с разных 
территорий нашего края  уда-
лось встретиться вживую. Об-
мен опытом со специалистами 
из других городов и районов 
дорогого стоит, да и интерес 
приглашенных к тому или ино-
му проекту радует его авторов».

Специалист Краевого кри-
зисного центра для мужчин 
Маргарита Травникова гово-
рит о наработках организации 
с гордостью:

– У нас множество проектов, 
среди них и новый – «Школа 
безопасности». Рассчитан на 

детей от 6 лет и их родителей, 
направлен на то, чтобы обе-
зопасить детей дома, по до-
роге в школу, в самой школе. 
Здесь и правила пользования 
электроприборами, и пси-
хологические аспекты. Как, 
например, защищать себя 
от посягательств взрослых, 
их негативного воздействия.
В нашем центре работают 
психологи, они учат, как рас-

познать такое. Есть «Школа 
добрых мам и пап». Этот про-
ект действует уже второй год, 
направлен на образование ро-
дителей в области воспитания 
детей. Включает восемь заня-
тий, которые мы проводим 
в онлайн-формате. Психолог 
рассматривает различные 
проблемные моменты в от-
ношении детей и родителей, 
затрагивает проблему эмоцио-

нального выгорания мам и пап. 
Мы получили уже много благо-
дарностей от людей, которые 
ощутили реальную помощь.

А специалист Комплекс-
ного центра социального 
обслуживания населения 
Новоалтайска, заведующая 
отделением дневного пребы-
вания Галина Сидорова пре-
зентовала «Зелёный обмен».

– Наши получатели услуг 
обмениваются комнатными 
растениями, рассадой, мы рас-
ставляем красиво столы, они 
рассказывают о своих цветах, 
рецептами делятся, – расска-
зала Галина. – Потом забирают 
домой что им нравится. В хо-
лодное время года мы делаем 
брелоки из эпоксидной смолы 
с фрагментами растений.

Свои наработки на фести-
вале-ярмарке представили 
около 500 специалистов 
социальной сферы, а также 
системы образования, здраво-
охранения, некоммерческих, 
общественных и образова-
тельных организаций края.

В рамках мероприятия 
также прошло пленарное 
заседание «Школа наставни-
чества – школа воспитания», 
в нем приняло участие регио-
нальное отделение Союза жен-
щин России. Были вручены 
награды.

Фестиваль получился те-
плым, душевным и в то же 
время полезным для всех 
участников.

Тамара ЛОГИНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

ЮРИДИЧЕСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ
(правовое сопровождение)

КФХ, СПК, ООО, АО, ПК, ИП:
 возврат долгов
 защита нарушенных прав
 арбитражный суд

Тел. 8-913-214-3636
ИП Рондов ОГРНИП 321220200241582 Ре
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Присоединяйтесь
к группам 
«Алтайской прав-
ды» в социальных 
сетях. Общайтесь, 
участвуйте в акци-
ях и розыгрышах!
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СООБЩЕНИЕ
Решением Алтайского краевого суда от 28 июня 2022 года абз. 10 раз-

дела VI в части слов «2023 году - 2993,92 рубля, в 2024 году - 3014,19 рубля», 
строка 2 раздела 1 таблицы «Нормативы объема оказания и нормативы 
финансовых затрат на единицу объема медицинской помощи на 2022-
2024 годы» в части цифр «0,1995», «0,0956», «0,003374», строка 3 раздела 1 
таблицы «Нормативы объема оказания и нормативы финансовых затрат 
на единицу объема медицинской помощи на 2022-2024 годы» в части 
цифр «0,008245», строка 4 раздела 1 таблицы «Нормативы объема ока-
зания и нормативы финансовых затрат на единицу объема  медицин-
ской помощи на 2022 - 2024 годы» в части цифр «0,0201757», «0,020176» 
Территориальной программы государственных гарантий бесплатно-
го оказания гражданам медицинской помощи на 2022 год и на плано-
вый период 2023 и 2024 годов, утвержденной постановлением Прави-
тельства Алтайского края от 30 декабря 2021 года № 502, признаны 
недействующими со дня вступления решения суда в законную силу.

 Данное решение оставлено без изменения апелляционным опреде-
лением Судебной коллегии по административным делам Пятого апел-
ляционного суда общей юрисдикции от 20 октября 2022 года.

  ОФИЦИАЛЬНО .

  В ПРЕДДВЕРИИ .

«К    -
,     
  . 
К    -
,   ИП -
,    ».

  АКТУАЛЬНО .

  РЕЗОНАНС .
Суд разберётся

Барнаульского гида Ивана Алабугина, который участво-
вал в трагическом восхождении туристов на Камчатке, 
задержали в качестве обвиняемого. Об этом сообщает 
супруга мужчины в социальной сети «ВКонтакте».

Трагедия на Ключевской Сопке случилась 3 сентября 
2022 года. 9 туристов погибли при восхождении на вулкан. 
Альпинисты шли в связке на высоте свыше 4 тысяч метров. 
Один из них сорвался вниз и потянул за собой еще двоих, 
затем упала еще одна группа путешественников.

Молодого человека посадили в следственный изолятор за 
оказание услуг, не отвечающих требованиям безопасности.

Девушка сообщает, что мужа уже допрашивают, тогда как 
его адвокат еще находится в пути. При этом супруга добавляет, 
что в момент гибели туристов барнаульского гида с ними не 
было – он спускал вниз двух человек, которым стало плохо.

«Все кто следил за трагическими событиями на Клю-
чевской сопке, все кто понимают, что пережил мой муж, 
все кто были хоть раз в горах знают, что Ваня сделал все 
возможное и невозможное», – подчеркивает девушка.

В комментариях горожане отметили, что Иван не ока-
зывал никаких услуг и лишь выступал как наемный ра-
ботник. К тому же знакомые мужчины отзываются о нем 
как о хорошем специалисте.

«С Ваней ходил на Белуху и точно могу сказать, что он 
очень ответственный, внимательный и опытный инструктор 
и, если бы у него была хоть какая-то возможность кого-то 
спасти, он бы ею воспользовался, даже во вред своему здо-
ровью! Уверен и надеюсь, что все для Вани будет хорошо!» 
– поделился один из пользователей.

Никита ИВАНОВ

Не забыли поддержать
18 ноября в администрации города Барнаула прошло 

заседание по вопросам поддержки мобилизованных и 
их семей. Об этом сообщает пресс-служба мэрии.

Так, с 30 сентября в краевой столице обработали 290 об-
ращений от 228 семей. Чаще всего родственники военнообя-
занных уточняют гарантии и льготы для семей и бойцов, узна-
ют о законности призыва на военную службу, спрашивают о 
кредитных каникулах и просят помощи в бытовых вопросах. 
Обратившимся помогают с доставкой и разгрузкой угля и дров, 
проведением жилищно-ремонтных работ, расчисткой снега и 
другими вопросами.

Председатель комитета по социальной поддержке населения 
Татьяна Королева отмечает, что социальные службы оказывают 
не только правовую и психологическую помощь, но и материаль-
ную. На нужды 83 семей мобилизованных затратили порядка 
331 тысячи рублей, еще 12 заключили социальный контракт, 
а 30 получили продуктовые наборы.

Председатель городского комитета по образованию Андрей 
Муль отметил, что 329 человек воспользовались правом ос-
вободиться от родительской платы в детских садах, 17 семей 
перевели ребенка в учреждение рядом с домом. Бесплатное 
питание организовали для школьников 5–11-х классов наряду 
с учениками начальных классов.

С 7 октября местное отделение партии «Единая Россия» со-
брало свыше двух тысяч посылок, отправило три машины с 60 
тоннами гуманитарного груза. Горожане могут принести пись-
ма, подарки для военнослужащих в общественные приемные 
партии ЕР ежедневно с 10 до 18 часов по следующим адресам:

– Железнодорожный район – проспект Строителей, 24;
– Индустриальный район – улица Георгиева, 12;
– Ленинский район – улица Юрина, 194а;
– Октябрьский район – улица Союза Республик, 34;
– Центральный район – проспект Социалистический, 63;
– посёлок Южный – улица Чайковского, 19.

Герман КИТИН

И больше добрых мам и пап С зайцем – бесплатно
До 26 ноября Барнаульский зоопарк проводит необычную 

акцию. Владельцы почтовых открыток разных лет с изо-
бражениями зайцев и кроликов смогут пройти в заведение 
бесплатно, сообщает официальная группа «Лесной сказки».

Праздничную неделю приурочили к Новому году, кото-
рый по китайскому календарю именуется годом Чёрного 
Водяного Кролика.

Участники акции должны будут передать свои открыт-
ки в собственность зоопарка. При этом распечатанные из 
Интернета изображения в акции не участвуют, уточняют в 
«Лесной сказке».

Порфирий ТАМИН

Онлайн-приём 
у ведущих
врачей

Жители Алтайского 
края могут получить 
бесплатные онлайн-кон-
сультации у ведущих вра-
чей лучших профильных 
клиник.

К проекту «Облако здоро-
вья» подключились федераль-
ные медучреждения: НМИЦ 
сердечно-сосудистой хирур-
гии имени Бакулева, Центр 
кардиологии имени Чазова, 
Центр оториноларингологии 
ФМБА России, МНТК «Микро-
хирургия глаза» имени Фёдо-
рова, Центр акушерства, ги-
некологии и перинатологии 
имени Кулакова.

По итогам консультации 
пациентов могут пригласить 
к врачу на очный прием, а 
при необходимости госпи-
тализировать в работающие 
с проектом федеральные ме-
дучреждения.

Пациентов принимают 
в трех форматах: дистанци-
онное консультирование по 
представленным документам, 
онлайн-консультации по заяв-
ке и у дежурных врачей.

Для записи необходимо 
зарегистрироваться в серви-
се «Облако здоровья» и от-
править заявку на запись к 
необходимому специалисту, 
приложив соответствующие 
медицинские документы. 
После этого пациент получит 
приглашение на онлайн-прием 
на конкретный день и время. 
Также можно воспользовать-
ся одноименным мобильным 
приложением.

Татьяна ПЕРВОВА
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  МЕДИЦИНА .

Плановая вакцинация молодняка. Наталья Кароннова.

Были представлены сотни проектов. Ольга Гавриш среди награжденных.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

С 16 по 19 ноября в Ал-
тайском крае массово 
и зрелищно отметили 
Всероссийский день самбо. 
Прошедшие соревнования 
показали, что этот вид 
спорта активно развива-
ется в регионе.

Уровень расте�т
Начался четырехдневный 

спортивный марафон в Бийске, 
где сдавали нормы ГТО в рамках 
этого вида единоборств (напри-
мер, соревновались в технике 
бросков), а с 17 по 19 число фе-
стиваль переехал в Алтайский 
центр самбо в Барнауле, в стенах 
которого около 300 спортсменов 
разыгрывали медали в рамках 
чемпионата и первенства края 
по спортивному и боевому самбо.

В первый день на коврах высту-
пали юноши и девушки 15–17 лет, 
следом соревновались юниоры 
и юниорки, а также мужчины и 
женщины, после чего – в заклю-
чительный день – мужчины про-
вели турнир по боевому самбо.

– Мы увидели множество каче-
ственных поединков, что говорит 
лишь о росте мастерства алтай-
ских самбистов, – делился с нами 
президент краевой федерации 
самбо Сергей Трескин. – Такие 
марафоны мы проводим ежегод-
но, так что отследить прогресс 
просто. Например, не так давно 
спортсмены из Рубцовска либо во-
обще не приезжали на турниры, 
либо выступали малым количе-
ством, так как у них традиционно 
хорошие ударники, но не борцы. 
Теперь же ребята достойно уча-
ствуют и в спортивном самбо, и 
в боевом, где борются за медали. 
Эти соревнования – отборочные 
в сборную региона по возрастам 
для участия в чемпионате и пер-
венстве СФО, которые пройдут 
с 7 по 12 декабря в Красноярске. 
Так что ребята, думаю, были заря-
жены и показали свой максимум 
на коврах.

За гранью  
спортивного

«АП» детальнее расскажет о 
том, как алтайские самбисты вы-
являли сильнейших в последний 
день марафона – в боевом самбо. 
Эта дисциплина единоборства от-
личается от спортивной самообо-
роны тем, что в ней борцовские 
приемы можно комбинировать 

с ударной техникой, то есть бить 
руками, ногами и даже головой. 
При этом очки удары не приносят, 
за исключением только после-
дующего нокдауна или нокаута.

Так, мы стали свидетелями яр-
кого финального противостояния 
в весе до 58 кг, где встречались два 
абсолютно противоположных по 
сути своей бойца – ударник Артём 
Хохлов из Бийска и борец Досбо-

лот Мандыканов из Барнаула. Их 
бой получился неприлично зре-
лищным: в первом раунде Артём 
закидывал Досболота хлесткими 
ударами ногами и руками, и од-
нажды отправил барнаульца в 
нокдаун (сбил дыхание). А в следу-
ющем отрезке уже Мандыканов 
перехватил инициативу и начал 
«возить» Хохлова по ковру удачны-
ми борцовскими приемами. Они 

шли примерно вровень, но бар-
наулец чувствовал, что отстает, 
поэтому в конце боя проигнори-
ровал свисток судьи и кинулся в 
откровенную драку с соперником. 
Благо их быстро разняли. А ито-
говую победу в один балл (11:10) 
одержал Артём.

– Сегодня я впервые выступил 
по боевому самбо, это была моя 
давняя мечта, ждал совершенно-

летия, – рассказывал после фина-
ла воспитанник бийского спорт-
клуба «Эфа». – Ранее у меня были 
победы на краевых и окружных 
соревнованиях по армейскому 
рукопашному бою, и это моя база. 
Я люблю биться, а не бороться. 
Думаю, что когда подтяну еще и 
борьбу, то равных мне в этой дис-
циплине не будет (смеется). Что 
это было? Соперник проигрывал, 
и нервы не выдержали. У нас весь 
поединок складывался как-то 
нервно, но я вел себя спокойно, 
не велся на провокации. Главное, 
что пожали руки по окончании.

Мастерскии�   
реванш

Огромный интерес среди всех 
весовых групп турнира в этот 
день вызывало соперничество 
двух мастеров спорта в категории 
до 79 кг: 20-летнего барнаульского 
таланта Касыма Океева и 27-летне-
го воспитанника бийской школы 
самбо Александра Алтухова. Они 
встречались в финале второго со-
ревновательного дня, и тогда с не-
большим преимуществом победу 
одержал Касым. Однако в боевом 
самбо их поединок прошел по 
другому сценарию. Победитель 
определился за 20 с небольшим 
секунд – это Александр Алтухов 
молниеносно исполнил удар го-
ловой из захвата снизу и уронил 
Океева на ковер.

– В боевом самбо такой удар 
сложно исполним, но эффекти-
вен. Если уронить соперника та-
ким образом на лопатки, то это 
считается за чисто выполненный 
бросок и автоматически заверша-
ет поединок. Честно, мне хотелось 
реваншироваться с Касымом за 
вчерашнее поражение. Там у меня 
было мало шансов, потому что 
я не так давно брал двухлетний 
перерыв, занялся работой во 
внутренних органах, завязал 
со спортом и потерял чувство 
ковра. Но в боевом самбо все же 
чувствую себя увереннее. Рад, что 
смог победить, ведь конкуренция 
была высокая.

  ДАТА .

Праздник самообороны

64 нервные клетки
  ШАХМАТЫ .

  АНОНС .

Ведущая шахматистка 
Алтайского края, мастер 
ФИДЕ Виктория Лоскутова 
не смогла защитить звание 
действующей победитель-
ницы первенства Европы по 
шахматам на очередном 
континентальном турнире 
в турецкой Анталье, но под-
няла свой рейтинг более чем 
на 40 пунктов. Виктория 
поделилась с «АП», можно ли 
считать такой результат 
удачным, а заодно рассказа-
ла про общие впечатления 
от прошедшего междуна-
родного турнира.

Новыи�  дебют,  
новые вызовы

– Вика, расскажи про свой 
соревновательный путь на 
первенстве.
– Турнир был интернациональ-

ным и конкурентным. Я оказалась 
только с 16-м стартовым рейтин-
гом. Начало получилось не самым 
удачным, в первом же туре играла 
5,5 часа с грузинкой и едва не усту-
пила. Спаслась чудом, вырвала ни-
чью в конце. Затем привела мысли 
в порядок, успокоилась и стала дей-
ствовать гораздо увереннее, более 
гибко тактически. Следующие два 
тура, с венгеркой и француженкой, 
закончила в свою пользу.

Далее меня ждала более ста-
тусная шахматистка с Украины, 
Елизавета Гребенщикова. Перед 
встречей с ней очень волновалась, 
если честно. Давил политический 
контекст. Но мы поздоровались пер-
вым делом и вообще без какого-то 
негатива сыграли. Эта игра была 
сложная, с «качелями» – в некото-
рых моментах я не реализовала 

перспективную ситуацию на до-
ске, а в других – она. Та встреча 
закончилась ничьей.

Затем играла с полячкой и с ней 
впервые применила новый дебют, 
который ранее показал мне тренер: 
первый ход сделала d4, а не e4. Я не 
готовила его основательно, поэто-
му сначала ходила неуверенно. Но 
он позволил мне сразу завладеть 
выигрышным положением фигур. 
Вообще, у нас и было в планах по-
пробовать обкатать на первенстве 
Европы что-то новенькое, поэтому 
я довольна.

После полячки встретилась со 
своей напарницей по сборной, Леей 
Гарифуллиной из Екатеринбурга, 
она была с первым стартовым рей-
тингом. Мы с ней хорошо друг друга 
знаем, часто играем внутри страны. 
Но в Турции она обыграла меня в 
стартовой партии без борьбы, по-
тому что я начинала черными и на 
первых же ходах забыла некоторые 
важные варианты, из-за чего полу-
чила очень сложную, практически 
безвыходную позицию.

Эта партия оказалась един-
ственной проигранной для меня 
на турнире. Также я сыграла с 
Малак Исмаил из Азербайджана, 

с которой мы поделили 1–2-е места 
на прошлом гибридном первенстве. 
У меня с ней получился все тот же 
дебют, всю партию я давила и вла-
дела преимуществом, но так и не 
смогла дожать, вышла ничья. Это 
было обидно. Если бы я победила 
ее тогда, то итоговый результат у 
меня мог быть гораздо выше. Ну да 
ладно. С Малак мы быстро сыграли 
вничью и вторую партию. А в по-
следнем туре я не без трудностей, 
с ошибками, но все же обыграла 
свою соперницу в концовке.

Наверстать все�
– Итоговое место сильно 
тебя расстроило?

– Когда узнала, что заняла 11-е 
место, то, конечно, расстроилась. 
Скажу сразу, что не рассчитывала в 
Турции попасть в призы, так как по-
нимала, что мне не хватает тонуса, 
да и соперницы очень сильные. Но 
знаете, этот турнир дал мне много 
полезной пищи для размышлений. 
Я определила свои слабые места, 
недочеты, что-то новое смогла 
попробовать. Это позволит мне 
прогрессировать в будущем. За по-

следний год мало времени уделяла 
шахматам из-за учебы и экзаменов. 
Подрастеряла форму, мне не хватало 
самостоятельной работы дома. Но 
это первенство можно считать моим 
возвращением на высокий уровень. 
Впредь я планирую взяться за шах-
маты основательно и наверстать 
все упущенное!

– Ты подняла свой рейтинг 
более чем на 40 пунктов – 
это хороший итог для тебя?

– Да, я уже почти догнала свой 
прошлогодний показатель. Но это 
для меня не главное сейчас. Важнее, 
чтобы я фактически прогресси-
ровала, развивала свои знания и 
навыки. Тогда рейтинг свой я еще 
успею поднять. А пока у меня пе-
редышка зимняя, будет время все 
это проработать, подготовиться к 
весне, когда начнутся первенства 
Сибири и России.

Шведскии�  стол,  
море и апельсины

– Вика, а вообще какие впе-
чатления привезла из Турции?

– Мы жили в красивом большом 
отеле, который находится в часе от 
самой Антальи. Там были все усло-
вия, с питанием никаких проблем – 
шведский стол, ешь сколько влезет 
(улыбается). Море рядом, мы могли 
купаться там, и погода радовала. 
Впечатлили апельсины, грейпфруты 
и лимоны, которые росли просто на 
улице, – срывай не хочу.

Сезон, откройся!
Во время последней полноценной недели ноября 

в Алтайском крае планируют открыть зимний спор-
тивный сезон.

Если следовать хронологическому порядку, то первым 
большим событием недели станет домашняя игра ба-
скетболистов «Барнаула», которые уже 25 ноября примут 
под крышей спорткомплекса «Победа» владивостокское 
«Динамо» в рамках очередного тура Суперлиги (начало в 
19.00). Там же тремя днями позже (28-го числа) алтайская 
команда померится силами и с «Иркутом» из Иркутска. 
Начнется матч тоже в 19.00.

Но основная спортивная, в том числе и праздничная, 
программа начнется в выходные. Так, 26 ноября в честь 
открытия зимнего сезона – 2022/2023 состоится первен-
ство Алтайского края по лыжным гонкам. Соревнования 
пройдут на территории горнолыжной базы «Берлога», что 
расположена в Тягуне Заринского района. Начало в 11.30.

В барнаульском ЦУМе, где расположен Стрелковый клуб 
лучников, в тот же момент стартует Кубок Алтайского 
края по стрельбе из лука, в котором примут участие 
спортсмены старше 14 лет. А днем ранее будут проведе-
ны соревнования для начинающих стрелков с 10 лет на 
дистанции 12 метров.

В «Арене-Парк» параллельно планируется проведение 
рейтинговых краевых соревнований по боулингу, а на 
базе барнаульской СШОР № 2 состоится региональный 
турнир по спортивной борьбе панкратион «Кубок Феде-
рации». Эти состязания будут проходить до 27 ноября. 
Участники разыграют награды в дисциплинах «пан-
кратион традиционный» и «панкратион классический».

Есть первый!
В Алтайском крае появился первый 

мастер спорта по бочче. Им стал Егор 
Лосев, добившийся такого почетного 
спортивного звания по итогам высту-
пления на Кубке страны в Алексине 
(Тульская область).

Чемпион мартовского первенства стра-
ны Егор, выступавший в классе BC3 (с ас-
систентом Ириной Лосевой), пробился в 
финальную стадию турнира, где завоевал 
серебро. Кроме Лосева честь края в Алекси-
не защищала и победительница недавних 
всероссийских Игр «Мы вместе. Спорт» 
Руфа Маслова (в классе BC4). Она почти 
пробилась на пьедестал – остановилась 
на пятом месте, что тоже достойно.

И грустно,  
и радостно

На прошлой неделе состоялось не-
сколько важных событий для алтай-
ского и отечественного футбола.

Так, основная национальная команда 
России под руководством Валерия Карпина 
провела два товарищеских матча, в одном 
из которых принял участие наш земляк 
Александр Соболев, а футболисты-ампу-
танты барнаульского «Динамо-Алтай» вы-
играли финальный этап Всероссийских 
соревнований «Стальная воля».

Начнем со сборной, которая прове-
ла выездные контрольные встречи с 
командами Таджикистана (в Душан-
бе – 17 ноября) и Узбекистана (в Ташкен-
те – 20 ноября). Эти матчи могли быть 
интересны хотя бы потому, что ранее 
российские футболисты сыграли только 
одну игру за год – и это тоже был товари-
щеский спарринг с Киргизией. В Душанбе, 
кстати, на матч быстро раскупили все 
билеты, а со стартовым свистком огром-
ная толпа людей все еще стояла у входа 
на стадион, где затем образовалась давка. 
И все ради того, чтобы увидеть скучные 
нули на табло. Причем Россия забила в 
конце, но гол отменили из-за нарушения 
правил в борьбе за мяч. Тогда, кстати, на 
поле так и не вышли два воспитанника 
алтайской школы футбола, попавшие в 
итоговую заявку сборной, –  нападаю-
щий Александр Соболев и полузащитник 
Артём Карпукас. Зато Соболев получил 
сразу 77 минут игрового времени в матче 
с Узбекистаном. Только барнаулец не смог 
как-то себя проявить, заработав лишь 
желтую карточку. Так же невыразительно 
отыграла и вся наша команда. Эта встреча 
тоже прошла без голов.

Зато куда более радостную игру с выте-
кающим результатом показали футболи-
сты-ампутанты «Динамо-Алтай». Турнир 
«Стальная воля» проходил в Сочи с 10 по 
14 ноября и объединил футболистов вось-
ми групп инвалидности, представляющих 
шесть команд. А победил в турнире клуб 
из Барнаула.

Сильная девушка
Барнаульская тяжелоатлетка Дарья 

Рябова вернулась с первенства России 
с медалью.

Всероссийское первенство по тяжелой 
атлетике среди юниоров завершилось в 
Туле 20 ноября. В нем принимала участие 
единственная представительница Ал-
тайского края, новоиспеченный мастер 
спорта Дарья Рябова, соревновавшаяся в 
весе до 76 кг. В итоге воспитанница тре-
нера Михаила Шуваева в упорной борьбе 
показала третий результат в рывке (75 кг), 
толчке (98 кг) и, соответственно, сумме 
двоеборья (173 кг).

Недомогание –  
не беда

Виктор Муштаков неважно себя чув-
ствовал на втором этапе Кубка России 
по конькобежному спорту в Санкт-Пе-
тербурге, однако даже это не помешало 
барнаульскому спортсмену попасть на 
пьедестал по итогам первого соревно-
вательного дня.

Виктор занял второе место в 500-ме-
тровом забеге на открытом льду (36,01 се-
кунды). Быстрее его на дистанции был 
только местный 21-летний конькобежец 
Тимур Карамов из Санкт-Петербурга, фи-
нишировавший на пять десятых секунды 
раньше. От дальнейших стартов Виктор 
отказался.

Серия продолжается
Волейболисты барнаульского «Уни-

верситета» в рамках домашнего тура 
чемпионата страны Высшей лиги «А» 
дважды обыграли ижевский «Дина-
мо–ИжГТУ» (3:0 и 3:1), и таким образом 
они продлили победную серию до пяти 
матчей. 

Теперь алтайская команда вплотную 
подобралась к первой тройке в турнирной 
таблице.

  ПАНОРАМА .

45 лет 
исполнилось родинской 
детско-юношеской спор-
тивной школе

Материалы страницы подготовил  
Иван БЛАЖЕНКО

Эти соревнования слу-
жили отборочными в 
сборную региона, так 
что у ребят не было 
проблем с мотивацией. 
Мы увидели множество 
качественных поедин-
ков, что говорит лишь 
о росте мастерства ал-
тайских самбистов.

Виктория Лоскутова (слева) проиграла только одну партию.

ФАКТ
Виктория Лоскутова начи-
нала турнир со стартовым 
16-м рейтингом, а завер-
шила первенство на 11-м 
месте.

Сегодня в стенах СШОР на отделениях футбола, волей-
бола, лыжных гонок, баскетбола, кикбоксинга, гиревого 
спорта занимаются 255 учащихся.

Девушки тоже показали класс на ковре.Александр Алтухов (с повязкой) в деле.

Спортивный марафон самбистов прошел массово.


